

Los bienes alemanes cancelarán las deudas No participará Inglaterra en un préstamo a Rusia

Los bienes alemanes servirán para cancelar cuentas.

Washington.—El Custodio de la Propiedad Extranjera Enemiga recomendó a Harding que los bienes alemanes intervenidos en tiempo de la gran guerra, se usen para cancelar las reclamaciones que tiene Estados Unidos contra Alemania, reclamaciones que suben a más de 400 millones de dólares, y que en su mayor parte han surgido por hundimiento de buques antes de que N. A. entrara a la guerra.

No participará Inglaterra en un préstamo a Rusia. - Destínase a las víctimas del hambre

Londres.—Informóse hoy en el Ministerio de Relaciones Extranjeras, que la Gran Bretaña no participará en las negociaciones para el empréstito internacional de 50 millones de pesos para la ayuda a Rusia, propuesto en el convenio tramitado con el gobierno soviético por el Dr. Nansen, jefe del movimiento internacional de ayuda. Indicóse que Inglaterra no tiene garantías de que los víveres comprados con esos fondos no pasarán al ejército rojo; además, Rusia está en bancarota y no podrá pagar el empréstito.

Villa de nuevo en belenes de guerra.

El Paso, Texas.—Según dice un oficial del ejército mexicano, y que ha venido de Parral, Francisco Villa ha huído de su rancho de medio millón de acres de extensión, y busca la ayuda del Gobierno mexicano para sofocar la revolución de los que lo siguen. Durante los últimos meses, las ordenes de Villa han sido insostenibles. Sus secuaces amenazaron con levantarse en rebelión y entonces Villa fusiló a seis. Se ha reanudado el trabajo, pero los rancheros esperan tranquilamente el momento propicio para derrocar al jefe y apoderarse del rancho, que tiene escuelas propias e iglesia.

Principales cuestiones para discutir en el Congreso Postal Panamericano.

Buenos Aires.—Las Principales cuestiones que se discutirán en el próximo Congreso Postal Panamericano que se reunirá en Buenos Aires, son las siguientes: Uso de la tarifa interior en el franqueo internacional, libre tránsito del correo que se cruce entre los países mejor del servicio de fardos postales, establecimiento del servicio de giros postales. Se harán representar 19 repúblicas centro y sudamericanas. Estarán ausentes Haití y Honduras. Idioma oficial, el español, pero se permitirá la discusión en inglés y portugués.

Predícese en Washington el fracaso de la conferencia del desarme

Washington.—En una enmienda al proyecto de ley pendiente en el senado sobre una asignación de \$ 200,000 para atender a los gastos de la próxima conferencia de desarme, se prescribe que las sesiones tengan lugar a puerta abierta. La enmienda fué presentada por el senador demócrata de Mississippi, Harrison.

Decires sin comentario

Se dice: que ha causado gran entusiasmo en el público la idea de lanzar la candidatura del señor José Joaquín Rodríguez a una de las diputaciones vacantes por San José.

—Se dice: que las Compañías de Seguros contra incendios están escamadas con tantos incendios casuales.

—Se dice: que el discurso pronunciado por el Presidente de la República en la escuela del Paso de la Vaca ha puesto en claro la completa falencia fiscal de Costa Rica.

El fracaso de la Conferencia del Desarme Pancho Villa de nuevo en belenes de guerra

No Irán mujeres a la delegación

Washington.—Se entiende que los senadores republicanos han convenido de primera intención en que sean cinco los miembros de la delegación de los Estados Unidos en la próxima conferencia sobre desarme y extremo Oriente propuesta por el presidente Harding.

Además del secretario de Estado Hughes y el senador Henry Cabot Lodge, presidente del comité de Relaciones del senado, ya designados por el presidente, el ex-secretario de Estado Elihu Root, el senador Oscar W. Underwood, jefe de la minoría demócrata en el senado, y el ex-senador George Sutherland, son los otros tres miembros en consideración para hablar en la conferencia en nombre de los Estados Unidos.

A los senadores republicanos en la intimidad del gobierno se ha mostrado la lista de los cinco y han manifestado la opinión de que no debe au-

mentarse. Ha sido decidido definitiva y finalmente por el presidente, que ninguna mujer representará a los Estados Unidos en la conferencia y no están en consideración los nombres de los senadores Knox, ex-secretario de Estado, y Borah, autor de la proposición original sobre el desarme.

A pesar de que el nombramiento de Lodge tiene la aprobación de los que simpatizan con el plan del presidente, los que apoyan la propuesta de Borah creen que limitará la conferencia a los Estados Unidos, la Gran Bretaña y el Japón es la única manera práctica de llegar a la limitación de armamentos.

Estos últimos senadores no ven con entusiasmo el nombramiento de Elihu Root, a quien atribuyen estar por «un gran ejército y una gran marina», lo mismo que Lodge, y cuya oposición al plan de desarme de Borah indicó la acritud de ambos con respecto a las reducciones navales y militares.

Estos senadores citan también la tendencia de Lodge hacia el desarme y las cuestiones japonesas y predicen el fracaso de la conferencia, a causa también de la participación en ella de hombres como Briand, a quien se describe como un «consumado militarista».

Se arguye asimismo que Lodge juzga la cuestión japonesa «extremadamente peligrosa» y que los Estados Unidos deben estar preparados con un gran ejército y una gran marina. Agrégase que urgió la aprobación del proyecto de la «más grande marina» en el senado, aludiendo a la posibilidad de guerra con el Japón.

Washington.—El senador Henry Cabot Lodge, Presidente del Comité de Relaciones Exteriores del senado y designado por el presidente Harding delegado a la conferencia de desarme, al hablar hoy en el senado sobre la cuestión reducción de armamentos, dijo lo siguiente:

«Mi opinión no cambia. Debe haber un desarme general y universal, una

reducción general de las fundaciones militares y navales. Haré todo lo que esté en mis facultades para cumplir debidamente los deberes importantes del cargo para que me ha designado el presidente».

Revolta entre tropas kemalistas

Londres.—Se tienen informes de haber estallado una revuelta entre las tropas kemalistas, según despacho de Esmirna para el «Times». Los cerros de Kugioat, a 85 millas de Angora, han sido abandonados por los turcos, cuya retaguardia se ocupa de contener el avance de los griegos con el fin de permitir la retirada del ejército principal. Varias divisiones turcas se han atrincherado fuertemente delante del ejército griego.

Los restos de León XIII.

Roma.—Se ha pospuesto de una manera indefinida la remoción del cadáver de León XIII del Vaticano donde está sepultado, a la iglesia de San Juan de Letrán. Se había convenido en que el traslado se haría a principios de septiembre.

El nuevo Gabinete Portugués

Lisboa, Portugal.—Antonio Granjo que presidió el gabinete portugués en 1920, se ha encargado de la formación de un ministerio para suceder al de Barros Queiroz que entregó su renuncia al Presidente de la República el domingo pasado. El señor Granjo ha ocupado también los cargos de ministro del Interior, de Gracia y Justicia y Agricultura.

El regionalismo catalán en la política española.

Madrid.—El órgano catalanista *Veu de Catalunya*, de Barcelona, aboga por la intervención de los catalanistas en la política nacional, basándose en que el catalanismo no es antipatriótico, sino que tiene por objeto reformar la política. Dice que la presente oportunidad de intervención es favorable, y que redundaría en beneficio de todo el país. Pide a todos los catalanes que ayuden a Cambó, que le den confianza en su difícil tarea.

Iniciáronse ya muchos sectarios del Ku-Klux-Klan.

Chicago.—Súpase hoy que, por primera vez se iniciaron en Chicago miembros de la famosa asociación de los Ku-Klux-Klan; 2.376 hombres fueron admitidos como miembros de la orden.

La iniciación procedió con ritos fantasmagóricos y gran secreto; la ceremonia fué celebrada en una vasta llanura a cuatro millas de la ciudad, a pesar de la llovizna pertinaz que caía sobre las blancas figuras de los asociados que se hallaban sumergidos en el lodo hasta la altura de sus rodillas.

Varias luminarias proyectaban luces fantásticas en el espacio mientras dos neófitos juraban alianza y fidelidad al «imperio invisible».

Una procesión de 2000 automóviles condujo a los asociados y a los neófitos hasta el sitio donde se verificó la iniciación.

Llega don Víctor M. Obregón

Se encuentra nuevamente al frente de sus negocios don Víctor M. Obregón, quien marchó hará próximamente un mes a Guatemala a asuntos particulares.

Trae muy grata impresión de la hermana República, donde obtuvo multitud de agasajos y atenciones señaladísimas. Pudo recoger durante su estancia, datos sobre la política de Guatemala, de mucho valor, y que en breve publicaremos en nuestras columnas.

Es con gran satisfacción que le presentamos cordial saludo.

EL DIA

Democrática declaración

La declaración que contiene el telegrama, dirigido el 28 del que termina, por el Presidente de la República a los vecinos de Desamparados, con motivo del apoyo que solicitaron para la candidatura a la diputación del Presbítero Valenciano, pidiendo su inscripción en la llamada papeleta oficial: honra al actual mandatario de Costa Rica y lo presenta como un republicano de cuerpo entero, que dando un ejemplo, que ojalá sea imitado en todos los pueblos Hispanoamericanos, sienta un precedente que es una gran conquista democrática, que debe de enorgullecer a este país.

En documento solemne, queda escrito: que el Presidente de Costa Rica, don Julio Acosta, no interviene en el proceso electoral; y, que su gobierno corta de raíz el vicioso procedimiento de la papeleta oficial. Esto es hermoso. Este hecho es suficiente para que el nombre del Presidente Acosta sea bendecido por todos los pueblos. Queda notificada la república de que puede elegir a sus diputados libremente y de que han desaparecido los tortuosos métodos de llegar al Congreso, no ungido por el voto ciudadano, sino por los cubileteos de los funcionarios públicos y las bayonetas de los gendarmes; de hoy más, nadie será diputado apócrifo; todo el que sea tal, vendrá como un representante genuino del pueblo.

Nosotros, que en artículo del 26 de este mes, preconizábamos la libertad electoral, como una necesidad patriótica tenemos especial complacencia por las declaraciones del señor Acosta, las que reproducimos a continuación tomándolas del *Diario de Costa Rica*:

Depositado en Desamparados el 27 de septiembre de 1921 a las 20.30 hs. Recibido en la Casa Presidencial el 27 de septiembre de 1921 a las 21 hs.

A Presidente de la República.

Comprendiendo, señor Presidente, que Ud. está en la mayor disposición de complacer a los pueblos, agradeceríamos comunicarnos si sería posible que incluyera en la papeleta oficial para Diputados al Presbítero Rosendo de J. Valenciano.

David Zúñiga, Rafael Gamboa M., Antonio Naranjo B., Alejandro Quesada, Basileo Monge, Jacinto Rodríguez, Francisco Mesén.

Depositado en Desamparados el 28 de septiembre de 1921 a las 8.30 hs. Recibido en la Casa Presidencial, el 28 de septiembre a las 9 hs.

A Presidente de la República.

Pueblo ansioso por saber su fina contestación.—DAVID ZÚÑIGA Y COMPAÑEROS.

Casa Presidencial, San José, 28 de septiembre de 1921.

Para David Zúñiga y Compañeros.

Desamparados.

Muy distinguidos amigos: sólo simpatía y respeto me inspira el candidato de Uds., Presbítero Valenciano, quien juzgo que haría un airoso papel en el próximo Congreso, al que espero que han de llevar los pueblos a los ciudadanos más capacitados para esas difíciles funciones; pero lo de las papeletas oficiales creo que ha pasado a la historia, pues ya nuestro pueblo es mayor de edad, a contar de la fecha del primer Centenario de su emancipación, y no deseo yo encargarme de resucitarlas. Una papeleta oficial implica presión oficial, y yo no la ejerceré. Como todo votante, manifestaré mis simpatías por medio de mi voto a la candidatura que más se acomodó a mis aspiraciones, entre las que salgan a disputarse el favor popular, y agradeceré que los costarricenses no miren este torneo que se aproxima como una cosa baladí, o como un juego inocente de pasiones y de intrigas, sino como la raíz y fuente del bienestar de la patria o de su ruina y perdición. En el puesto en que me encuentro por voluntad de la nación, sólo me toca acatar lo que expresen las provincias en la jornada de diciembre. De Uds. affmo amigo,

(f.) JULIO ACOSTA.

Para anunciarse no debe usted buscar el periódico o diario que le cobre más barato. Es un error suyo; cada cual cobra lo que le dá. Su preocupación debe ser, ante todo, buscar la publicación que circule más.

Gestiones del señor Huete

El señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda don Rafael Huete, quien marchó, como lo sabe el público, a los Estados Unidos, a gestionar un empréstito para Costa Rica, el que no necesitaría de la aprobación del Congreso, por haber este autorizado al Poder Ejecutivo para dichas gestiones hasta por el monte del déficit del presupuesto, regresa en el mes próximo. Ya ha salido de New York. Según rumores que circulan y que alguna fuerza han de tener, el señor Huete parece que ha triunfado en sus gestiones financieras, y que regresa después de haber conseguido un pequeño empréstito en aceptables condiciones. De manera, pues, que el Gobierno podrá en breve cubrir los gastos que ha retrasado y para cuyo objeto es el dinero obtenido.

IMPRENTA EXCELSIOR

Frente al lado Norte del Mercado
Toda clase de trabajos concernientes al ramo.—PRECIOS ECONÓMICOS.
Teléfono 839 -- Apartado 1034

Ligislación Municipal de Costa Rica

Tenemos en nuestra mesa de trabajo la importante compilación de leyes municipales, producto de la labor meritoria del Inspector General del Municipio, nuestro amigo don Arturo García Solano.

Es un regular folleto editado con esmero en la Imprenta Nacional, de cuenta del propio señor García Solano, que llama una verdadera necesidad, pues lo que antes había que ir a buscar a archivos y biblioteca, con riesgo de no hallarlas, lo encontrará, quien las necesita en esa compilación.

Habla muy alto de la labor del señor Solano la presente edición, ya por que lo revela como un buen cumplidor de su cargo, como por la oportunidad y la conveniencia de la publicación.

"LA MAÑANA"

San José, 30 de Setiembre de 1921

La falencia fiscal

Horas bien tristes atraviesa el Tesoro Público de Costa Rica, por la escasez de dinero, que pone al Gobierno en grave situación y lleva consigo el peligro de reducir los servicios públicos, conduciendo a una lastimosa penuria; que es patriótico y conveniente evitar por todos los medios que sean posibles, y en un tiempo bien corto, a fin de impedir un mal mayor.

Varias son las causas de la mala situación económica del Gobierno, que es preciso estudiar con total serenidad para ver la forma de combatirlas, de modo que no sean una carga para el pueblo, ni una rémora para las industrias.

En nuestro concepto esas causas pueden reducirse a dos principales: la falta de exportaciones y el defectuoso sistema de tributación. La primera trae consigo la inevitable baja del cambio y la escasez de importaciones, porque no teniendo exportaciones hay carencia de letras para el exterior; y los importadores por esa carencia de giros, que sube los premios, se ven obligados a constreñir sus negocios, que por fuerza aminoran las entradas de las aduanas. La mala forma de la tributación hace que sólo unos pocos soporten las cargas del Estado y que éste no perciba todas las sumas a que tiene derecho, porque hay injusticia y excepción.

Siendo estas dos, las causas de la situación que nos ocupa, parece que el remedio estaría en aumentar las exportaciones y revisar las tasas y tarifas de los impuestos. Indudablemente que sí; pero para lo primero hay que tener en cuenta el factor tiempo y para lo segundo, tiempo y estudio. Porque el aumento de las exportaciones requiere aumento de producción y por consiguiente de transportes. Para el crecimiento de la producción se necesita fomentar la agricultura, la minería y la industria extractiva, que tratándose de Costa Rica es el corte de maderas. Para todo esto se necesitan capitales que podrían conseguirse, en cada caso, con la prenda de los productos, siempre que el Estado interviniere, haciendo abrir con su garantía créditos hipotecarios, en los bancos, a los industriales que a su vez ofrecerían la suya, pero como hemos dicho, esto requiere tiempo.

El aumento del transporte vendría con sólo ofrecer los productos del país, como maderas, tabaco, cacao y café a los mercados sud americanos, donde alcanzarían muy altos precios, sobre todo la madera, que hoy se lleva de los Estados Unidos en enormes cantidades, así como el tabaco que se introduce de Cuba y el Ecuador.

La revisión de las tasas y tarifas de las contribuciones tiene que ser una labor casi científica, porque hay que tomar en cuenta una serie de hechos y de datos relacionados con el consumo, servicio de las industrias, productos similares, relaciones exteriores y otras muchas cosas, de las que no se puede prescindir para no cometer el error de caer dentro de la ley económica, que establece: que a mayor tasa de impuesto, menor rendimiento; al mismo tiempo que no estimular el contrabando, con un impuesto cuya tasa, por determinada unidad, sea mayor que el precio a que en el mercado se cotiza dicha unidad.

La mayoría de los países, hasta antes de la guerra mundial, para salvar las crisis como la que

Enfermo de cuidado

Nuestro buen amigo don Jorge Peralta se encuentra en cama gravemente enfermo. Trabajaba en la línea del Pacífico y allí atrapó un paludismo que lo ha debilitado grandemente, hasta llegar a determinar en su organismo una anemia perniciosa. Últimamente el paludismo se le ha complicado con los riñones y el cerebro de tal modo, que su estado es de gran cuidado.

Felizmente, la constitución orgánica del amigo Peralta es recia, y podrá resistir la crisis de la enfermedad.

Nuestros mejores deseos son verlo restablecido cuanto antes.

amenaza a Costa Rica, tenían dos sistemas: el aumento de impuestos y el empréstito.

Generalmente, el aumento de impuestos era para saldar el presupuesto de gastos ordinarios, y el empréstito para los extraordinarios. Ambos medios, malos; pero el del empréstito, pésimo, que llevó la ruina a muchos pueblos. Era preferible la creación de nuevos impuestos, cosa bien distinta del aumento de los existentes. Los impuestos sobre la fiscalización extraña a los asuntos internos, traen el grave mal de que: con el servicio de intereses y amortización aumentan los egresos ordinarios en una cifra considerable, que tiene inevitablemente que ir al aumento de los impuestos; esta es una de las razones por la que los economistas son adversarios de los empréstitos para saldar el déficit de los presupuestos.

En el estado en que se encuentran las finanzas en el mundo, la colocación de un empréstito es cosa bien difícil de conseguir; a no ser que sea en condiciones muy onerosas e hipotecando por largo tiempo las rentas nacionales, con gran descuento del porvenir; lo que no tiene derecho a hacer ningún país, sino en el caso de guerra, porque es delictuoso hacer pesar sobre las futuras generaciones, los gastos de las actuales.

Si no es posible negociar un empréstito con hipoteca de las rentas públicas y no hay tiempo para el aumento de los atributos, ¿cuál sería el modo de salvar la situación del erario público?—Vamos a respondernos.

Desde luego dejamos de mano la consabida medicina de los cuidados, economía y sujeción estricta al presupuesto; porque creemos: que ambas cosas existen y que los funcionarios públicos, encargados del ramo de Hacienda, saben y cumplen las obligaciones que en ese orden tienen. Entonces expondremos las medidas transitorias, que pensamos podrían ponerse en práctica y estas serían.

1º—Solicitar de los concesionarios de terrenos petrolíferos un adelanto de algunos millones de colones a cuenta de los impuestos que están obligados a pagar, adelanto que por no figurar en el presupuesto actual, no causaría desequilibrio en el futuro.

2º—Autorizar al Gobierno para la venta por hectáreas de terrenos agrícolas, que por estar a orillas del mar tienen un gran valor, a razón de una suma no menor de 50 colones por hectárea.

3º—Autorizar una emisión bancaria de algunos millones de colones, con garantía metálica que podía llegar al 20% y el resto con documentos limpios de cartera, entre los que figurarían las obligaciones del Gobierno por el empréstito, que por la autorización referida le harían los bancos al Gobierno, que podía a su vez garantizar con los bienes del Estado, que podrían ser los terrenos del río San Juan, la Isla del Coco y el producto de la venta de tierras agrícolas.

Empréstito que le obstaculizan a El Salvador

Era del dominio público en Costa Rica, la mala situación económica de El Salvador, debido a la misma ola de pobreza que azota el mundo entero, en unos países con más furia que en otros.

El Salvador era uno de los que más afectados estaban y está todavía. El presupuesto no ha sido posible cubrirlo. Se deben los sueldos de los empleados públicos desde hace cuatro o cinco meses. Es, pues, realmente precaria la situación.

Creando poder solventarla, marchó a los Estados Unidos de Norte América, un agente financiero a gestionar un fuerte empréstito con los banqueros de ese país. Las negociaciones iban muy bien encaminadas; habíase llegado ya a una determinación, cual era la de prestarle a El Salvador \$ 5.000.000, con los cuales pagaría perfectamente las deudas de la Administración atrasadas, y daría margen para sobrellevar la crisis económica por algún tiempo sin mayores apremios. El empréstito fué obtenido en las mejores condiciones de intereses y amortización.

Cuando sólo faltaba ratificar el correspondiente contrato, el Gobierno de Washington tomó cartas en el asunto, no se sabe con qué personería, inquiriendo si el empréstito había sido autorizado por la Federación, es decir, si se contrataba con el consentimiento de Guatemala, Honduras y El Salvador, o si este último país, contra lo estipulado en el compromiso federal, dirigía las gestiones por sí y ante sí.

En vista de que El Salvador repusiera que lo hacía en su nombre propio, el Gobierno de Washington se opuso a que el contrato fuese ratificado, habiendo por este motivo, fracasado las gestiones del agente financiero salvadoreño.

La comida de anoche

Con motivo de su próximo viaje a Europa, en donde seguirá sus estudios el joven don Rafael Calderón Guardia, un grupo de sus amistades le obsequiaron anoche una exquisita comida de confianza.

Asistieron cerca de 25 personas y fué amenizada la comida con una muy escogida orquesta de siete profesores.

Anticipamos muy feliz viaje al joven Calderón Guardia.

Baile en San Juan

Ayer fué el día del Arcángel Miguel. Por consiguiente el día de días de los Migueles. Por ese motivo nuestro estimado amigo don Miguel Angel Solano prepara una hermosa fiestecita para el próximo domingo en el salón de la escuela de San Juan de Tibás, a la que asistirá lo más selecto de aquella sociedad. Llevará el señor Solano un escogido quinteto que hará las delicias de los concurrentes con sus selectas piezas danzantes.

Luego daremos cuenta detallada de esta fiesta con que el señor Solano piensa obsequiar a sus amistades.

Damos nuestra más sincera felicitación a nuestro estimado amigo por su onomástico.

Marítimas

Limón 29.—Ayer a las 17 zarpó con rumbo a Bluefield, Nic. despachada por la U. F. Co. el yate estadounidense «Talamanca» 12 toneladas cap. Coulson, con 8 tripulantes, sin pasajeros, carga ni correo.—El Capitán de Puerto, G. ACOSTA.

Notas breves

Sociales y personales

Estuvo entre nosotros, procedente de Naranjo, don Joaquín Aguilar.

—Don Ricardo Villafranca llegó de Puntarenas.

—Llegó a la Habana el poeta Cardona.

—Tuvimos el gusto de saludar en esta capital a don Timoleón Galindo.

Baile en Cartago

El 12 de Octubre próximo tendrá verificativo en la ciudad de Cartago, un lucido baile celeste. Según los preparativos, será una hermosa fiesta social.

La iglesia de Aranjuez

Se ha acordado por la Junta Edificadora del Barrio de Aranjuez la celebración de turnos, con el objeto de recaudar fondos para la Iglesia que se construirá en ese pintoresco lugar de esta capital.

El Palacio del Internuncio

No es cierto, como dijo un diario de esta capital, que se han paralizado los trabajos del Palacio del Internuncio Apostólico.

La construcción se seguirá como hasta ahora, con el fin de que esté concluido para cuando llegue el nuevo Internuncio, sustituto del ilustre Monseñor Marengo.

Fuerte temporal

Continúa lloviendo torrencialmente en toda la zona del Pacífico. Si el temporal se prolonga por unos días más, tendremos de seguro que lamentar la interrupción de la línea férrea a Puntarenas.

Conato de choque

Debido a la mucha velocidad que le imprimen a sus autos los chauffeurs, casi chocan ayer dos automóviles en la Avenida de las Damas. La policía debiera detener a los conductores de esos vehículos, que olvidan la velocidad reglamentaria.

Llega el Obispo Piñol y Batres

A fines de la otra semana estará en esta capital el distinguido Obispo de Guatemala, Monseñor Piñol y Batres,

La partida del Excmo. señor Ministro de Chile

El próximo lunes 3 del mes entrará, partirá para su patria el Excmo. señor Ministro de Chile, don Julio Garcés.

Deja en el seno de nuestra sociedad hondo vacío por sus muchos méritos y por su exquisita cultura.

Que lleve muy feliz viaje son nuestros deseos.

Distinguida enferma

Muy gravemente enferma se encuentra la apreciable señora Bauxenx de Escarré, atacada de paratífus, enfermedad que al decir de algunos médicos se está propagando en esta capital de una manera alarmante.

Mucho sentimos la dolencia que aqueja a la señora de Escarré y hacemos los más fervientes votos porque la ciencia médica logre restablecerla cuanto antes.

a quien tanto se le estima entre los costarricenses por su actitud enérgica y decidida en contra de la tiranía de Estrada Cabrera.

No cederán el Teatro Nacional

Hemos sido informados que el señor Ministro de Fomento está dispuesto a no ceder el Teatro Nacional a ninguna Compañía de espectáculos. Creemos nosotros que esa actitud se debe a la crisis financiera porque atravessamos.

Atascadero en la Estación del Pacífico.

Detrás de la Bodega del Ferrocarril al Pacífico, en el lugar destinado para el descargue del dulce y la madera, hay un atascadero tan monumental que parece un enorme lago de fango. Hoy se pegó en él un camión como a las 9 horas y con miles de dificultades se logró sacarlo como a las 12 horas.

LIMON PUBLISHING & COMMISSION COMPANY
 AGENCIA DE PUBLICACIONES
 Libros, Revistas y Periódicos nacionales y extranjeros
 CONSIGNACIONES, REPRESENTACIONES, AGENCIAS Y COMISIONES EN GENERAL
 Las publicaciones de la Pictorial Review Company se obtienen en Costa Rica solicitándolas a la
Limon Publishin & Commssion Company
 Acompañese el valor correspondiente a la solicitud, así:
 «Pictorial Review», suscripción anual: \$ 4.00. Un ejemplar \$ 0.40.
 «Fashion Books», un ejemplar: \$ 0.75.
 «Catálogo de bordados», un ejemplar: \$ 0.75.
 «Crochet Books», un ejemplar: \$ 0.40.
Apartado 522 LIMON, C. R. Apartado 522

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA
 DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
 + MEDICO Y CIRUJANO +
 ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA
 HORAS DE OFICINA: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades.
 Teléfono Núm. 1443 San José, Costa Rica

Afrecho de Trigo y Semilla de Algodón
 (COTTON SEAD MEAL)
ACABAN DE RECIBIR
Tomás Fernández y Hermano

Fume siempre los famosos cigarrillos
London Sports
 COSTA RICA COMMISSION Co.
 San José de Costa Rica

Manifiesto que yo lanzaría al país si yo fuera Presidente de Costa Rica

Conciudadanos:

Como candidato a la Presidencia de la República, rodeado de los prestigios que me daban las condiciones anormales porque había pasado el país tenía en mis manos la posibilidad de hacer un Congreso que sin ser un hato obediente a mis mandatos, me hubiera ayudado en la difícil tarea de encausar el país por los senderos de su organización, de su restauración económica, de su resurgimiento a la vida ordenada y racional. No quise influir en nada ni por nada en las elecciones; y esa actitud de libertad que asumí dando absoluta independencia al Soberano para que eligiera sus representantes, dió por resultado el nombramiento de un Congreso dictatorial, antieconómico, voluntarioso, abusivo y falto de patriotismo. Cada vez que dió una ley arbitraria como la de nulidades, como la de recompensas, como las de pensiones, le llamé la atención, no por mi propia cuenta, sino con la consulta de las personalidades más sanas, más sensatas, más experimentadas del país; y en ninguna ocasión me hizo caso, ni atendió mis observaciones e indicaciones:

Esta experiencia adquirida a costa del desequilibrio económico, por no decir de la bancarrota de

la Patria, a costa del desorden legal y social del País, me hace tomar la firme determinación de intervenir directamente en las próximas elecciones de diputados, no para nombrar corderos como González Flores y con ellos reelegirme y hacer mis caprichos, sino para obtener la rehabilitación de Costa Rica, como país ordenado, libre, sensato: para llevar al Congreso hombres como Ascensión Esquivel, Cleto González, Ricardo Jiménez, Julio Sánchez, Ramón L. Cabezas, Francisco y Nicolás Jiménez, Gregorio Escalante, Oscar Rohmser, Alfonso y Elías Jiménez, Alberto Brenes, Luis Jacinto Trejos, Juan Montealegre, Roberto Smith y tantos otros como hay que darían nombre y lustre al Congreso y a Costa Rica, capaces todos de hacer labor patriótica, desinteresada, ajena a mezquindades de interés personal y a rapiñas hipócritas con careta de restauración, hombres que se preocuparan del nombre de la patria, de sus finanzas, de su administración honrada y correcta, hombres que en vez de recibir paga por sus cacareados y problemáticos servicios, se conformen con el honor de que la Patria los cuenta en el número de sus hijos ilustres.

YVOLSKY

Exposición Escolar de Alajuela

Hemos tenido el agrado de recibir la atenta invitación siguiente:

Alajuela, 27 de setiembre de 1921.

SEÑOR:

El Comité encargado de organizar la Exposición Escolar para celebrar el primer Centenario de nuestra Emancipación, tiene el honor de invitar a usted al solemne acto de entrega de las Medallas, Diplomas de Honor, Premios y Menciones Honoríficas, conferidos por el Jurado Calificador a las personas acreedoras a dichos galardones.

Cordialmente le agradeceremos su asistencia a este festival, que tendrá verificativo—de acuerdo con el programa adjunto—a las 13 horas del domingo 2 de octubre, en el salón de la Escuela Superior de Varones.

De Ud. muy atentos servidores,

ANAS DE CALVO ROGELIO RUIZ
Presidentes

JESÚS OCAÑA JUAN FERNÁNDEZ
Secretarios

El programa que se desarrollará con motivo de la repartición de los premios a los expositores laureados, es el siguiente:

1º «Himno Nacional». — Orquesta.
2º «Discursos». — Profesor don J. Rafael Meoño, representante del Personal Docente.

3º «Intermezzo russe». — Orquesta.
4º «Entrega de las Medallas». — Doña Anita de Soto, Presidente del Jurado.

5º «The Moonlight Waltz». — Orquesta.

6º «Entrega de los Diplomas, Premios y Menciones». — Profesor don J. Joaquín Sibaja G., Secretario del Jurado.

7º «L'amour Defendu». — Orquesta.
8º «Lectura del poema El Trabajo». Profesor don León Vargas.

9º «Marcha». — Orquesta.

Forman el Jurado Calificador las personas que siguen:

Doña Trina de Dobles, doña Anita de Soto, doña Arabela de Montenegro, Profesores don Anastasio Alfaro, don J. Joaquín Sibaja G., Ingenieros don Alberto Calvo F., don Eusebio Rodríguez, Lic. don Tranquilino Chacón, don Carlos Arroyo, Profesores don J. Rafael Meoño y don Adolfo Casorla.

Suscritores!!

Avísenos inmediatamente si desea Ud. tomar las dos ediciones de esta Empresa. Recuerde que ambos sólo le costarán tres colones mensuales, es decir lo, que paga hoy por otros diarios.

MANIFIESTO del Comité Federal del Estado de Costa Rica a los Sub-Comités y ciudadanos unionistas.

Próximo como está el día en que han de verificarse las elecciones de Diputados para la renovación de la mitad de la Cámara Legislativa, el Comité Federal ha creído conveniente dirigirse a los unionistas de Costa Rica recordándoles la obligación en que están de emitir su voto tomando en cuenta principalmente los intereses del partido unionista, que son los intereses de Centro América.

No pretendemos elegir la totalidad de los representantes que habrán de reponer a los salientes, pero sí esperamos que llegue al Congreso una respetable mayoría a fin de que, junto con los distinguidos unionistas que allí existen, se logre hacer triunfar la incorporación de Costa Rica en la patria centroamericana, que ya hoy es una realidad, por la unión de tres importantes Estados, quienes, en medio de la mayor armonía, firmaron la Constitución de Centroamérica y acordaron seguir considerando a Costa Rica y Nicaragua como parte integrante de la Patria Grande, y decretando al efecto todas las facilidades de ingreso, entre las cuales unas de las más importantes son sin duda, la suspensión de la pena de muerte y el establecimiento del voto femenino en forma restringida.

Es un firme propósito del Comité Federal de Costa Rica, con probabilidades de eficaz y cercana realización, el de organizar debidamente el Partido Unionista para colocarlo en condiciones de librar campaña electoral, por sí solo, en toda la República, pero mientras tal propósito no se realice, tenemos la obligación moral para con Centro América y para con nosotros mismos, de apoyar en las próximas elecciones, a los candidatos unionistas que las agrupaciones de las diferentes localidades lancen a la arena de la lucha política. Y asimismo estamos obligados a combatir, por todos los medios honorables al alcance, las candidaturas de personas que son reconocidas como separatistas.

El partido unionista costarricense tiene suficientes y prestigiados elementos en su seno dentro de los cuales podéis escoger para que os representen dignamente en la Cámara de Diputados. Hay que convenir en que, con rarísimas excepciones, lo más saliente y connotado de Costa Rica, se encuentra en nuestras filas. No demos ejemplo de insinceridad en nuestras opiniones afiliándonos a partidos o candidaturas que lleven orientaciones contrarias al engrandecimiento de nuestra Patria.

Del Norte nos llaman con los brazos abiertos y esperan el ingreso de Costa Rica en la Federación para que, con su experiencia en la vida institutiva y su amor a la paz, venga a consolidar la obra de los patriotas centroamericanos.

Ciudadanos unionistas: si queréis que triunfe nuestro ideal, votad en las próximas elecciones por candidatos unionistas.

EL COMITÉ FEDERAL DEL ESTADO DE COSTA RICA

San José, setiembre 29 de 1921.

SEMILLAS DE HORTALIZA se vende barato un lote de 63 libras de muy buena clase. De venta aquí.

El discurso del ex-Presidente Iglesias

ALOCUCION del señor don Rafael Iglesias, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Costa Rica, en Misión Especial, en el acto de presentar sus cartas credenciales al Excelentísimo señor Presidente de la República de Guatemala, el 10 de setiembre de 1921.

Señor Presidente:

Designado por el Gobierno de Costa Rica para representarlo en las solemnes festividades que por mutuo acuerdo de los Gobiernos de los cinco Estados deberán verificarse en esta capital, en celebración del primer Centenario de su independencia, concepción como momento de los más felices para mí, el que me proporciona el desempeño de misión tan honrosa y significativa a la cual debo, de otra parte, el placer de visitar una vez más esta tierra hermana que, de autoridad legendaria en el proceso de nuestra vida colonial, ha sido, después de ella, propicia siempre a la realización del sublime ideal Centroamericano en todo cuanto él encierra y significa de grande y levantado, de benéfico y necesario para la existencia de los cinco Estados nacidos a la vida independiente por un común impulso, al calor de una misma idea y en un mismo día en virtud de la proclamación lanzada en esta capital, hace ahora un siglo, por nuestros mayores.

En el transcurso del siglo recorrido de vida autónoma de Centro América, Costa Rica ha sabido demostrar a sus demás hermanas en qué extensión y con cuánta estima abriga para todas ellas sentimientos de íntima fraternidad, ampliamente expuestos en las diversas ocasiones ya de regocijo, ya de pena, ya de bienandanza, o ya de peligro que han llegado a modificar la normalidad de los sucesos corrientes en todos o cada uno de los Estados; y reconoce agradecida actitud igual observada para con ella, especialmente ahora en que preocupada por la reintegración de importante parte de su territorio meridional, hicieron también suya la causa del derecho y de la justicia que el empeño en aquel conflicto, resuelto con la posesión definitiva, efectuada por ella, de aquel territorio que delimita hacia el Sur el confín de Centro América.

Por esto Costa Rica no es ni puede ser indiferente al proceso iniciado bajo

la égida de su apacible cielo, en el Pacto Federal celebrado en San José para la reconstrucción de la Antigua Patria Centroamericana; y aparte de las exigencias de orden constitucional que han podido retardar su incorporación a aquel Convenio fundamental, obra en el ánimo de aquel pueblo, el más apartado al roce frecuente de los movimientos políticos en que se han mantenido, por su continuidad de fronteras, los demás Estados, en virtud de su posición territorial al Sur del Istmo, la circunstancia de carecer del natural entusiasmo con que estos pueblos hermanos favorecen la Federación, entusiasmo nacido al influjo de las necesidades creadas por aquel motivo. Mas en cambio, el pueblo costarricense ha comenzado a preocuparse por esa libertadora idea, piensa en ella y reflexiona seriamente, no tanto en sus innegables beneficios que los reconoce, sino en la ecuanimidad y acierto de los hombres eminentes y patriotas a quienes ha tocado en suerte sentar en breve las primeras bases del Gobierno común. Costa Rica abriga la convicción íntima de ser la Federación refugio obligado para la seguridad común de Centro América y reconoce en ella medio eficaz de realizar con el concurso atunado de los demás Estados, sus más amplias aspiraciones a un mayor progreso y más seguro bienestar.

El éxito, no dudado ni por un momento, con que los tres Estados próximos a confederarse habrán de demostrar la factibilidad de ese elevado como patriótico empeño, influirá poderosamente para que Costa Rica se apresure a reunirse a sus demás hermanas bajo el pabellón federal, símbolo el más preciado de la cordura Centroamericana y esfuerzo el más sublime en favor de nuestras futuras generaciones.

Al cumplir, Señor, con el deber de poner en vuestras manos las Cartas que me acreditan como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario del Gobierno de Costa Rica, en esta honrosísima Misión Especial, hago votos en nombre de mi Gobierno y en el mío propio por la prosperidad de Guatemala y por la ventura personal de Vuestra Excelencia y de sus muy dignos colaboradores en el Gobierno de esta hermana y muy querida República.

Talleres de Cerámica DE CESAREO G. GARCIA & Co.

De hoy en adelante, esta fábrica tendrá un depósito permanente de inodoros, con o sin accesorios, de 2000 a 3000 tubos y demás figuras para la instalación de cloacas. Mejores que los extranjeros. Precios sustancialmente reducidos. Para órdenes o informes: Fábrica de Velas «La Polar», Apartado 756. Teléfono 126.

Abra su cuenta

En nuestra "Sección de Ahorros para Navidad" Pagamos intereses de CINCO por ciento anual

ATMELLA HERMANOS. - Establecidos en 1910

Folleto de LA MAÑANA, Núm. 5

Guía del Minero

CAPITULO II

glaciares como se verifica la destrucción y arranque de las masas y partículas de las rocas, y por la siempre invariable acción de la gravedad la deposición de los detritus en los terrenos bajos, sino que también, como ocurre en muchos países, las masas del Océano distribuyen de un modo regular la disgregación de los metales pesados. El explorador debe observar las características de las rocas sueltas que se encuentran en las gargantas y barrancos, especialmente las que se hallan en los reflujo de agua y agujeros que han quedado secos después de pasar por ellos el agua, y que son muy comunes en los distritos montañosos, porque los agujeros, canales y hendiduras en las rocas sólidas por encima de las cuales pasa o ha pasado algún arroyo, bien merecen ser reconocidos. Como quiera que todos los depósitos de tierra son resultado de una acción química o mecánica, sirven generalmente de guía para conocer la naturaleza de las partes constituyentes

de la costra terrestre en las proximidades.

El buscar los metales preciosos que se encuentran depositados en criaderos de aluvión está basado en las mismas reglas, y por tanto, puede ponerse por ejemplo la busca del oro para servir de norma. Al registrar las arenas arrastradas por los ríos, conviene tener presente que si el lecho de uno que atraviesa una comarca llana proporciona partículas muy finas de oro, suministrará, probablemente, partículas mayores o granos más cerca de los montes de donde procede el arroyo, y el hallazgo de granos de oro en éste puede sugerir la idea de encontrar pepitas más cerca de su nacimiento, porque el agua que ha arrastrado la materia aurífera de los criaderos de la montaña lo ha hecho siguiendo un plano inclinado, abandonando en su curso las partículas pesadas y arrastrando más lejos las más ligeras. Resulta que los depósitos más ricos son a menudo aquellos en que se ha variado la corriente por un cambio de inclinación o de dirección, o donde se presentan vueltas bruscas, como cuando el arroyo queda encauzado por una orilla de pendiente suave y la otra, por un escarpado, ocurriendo que aquella puede resultar muy rica en metal; así es que hay más probabilidades de en-

contrar el oro en estos puntos que donde el arroyo sigue una dirección rectilínea. El pie de las montañas es también un lugar en donde hay probabilidad de encontrar oro. Muchas veces en los barrancos donde se hallan depositados granos de oro en sus partes más bajas, a lo largo de las cuales pasa un arroyo, suelen encontrarse un poco más arriba, en las laderas, acumulaciones de guijarros y grava, y en dirección más o menos paralela al lecho del arroyo. Deben examinarse a ojo y con la lente estos depósitos, y lavarse, según se explicará más adelante, en el punto más próximo donde se encuentre agua, puesto que la materia aurífera, acarreada allí en épocas remotas por el agua corriente o por los glaciares, puede contener ricas capas de oro cerca de la roca sobre la que descansan los detritus. Si existiesen varios depósitos diferentes, el lecho más profundo de cada período es el general el más lucrativo. Cuando el terreno de aluvión está formado de grava algo suelta mezclada con guijarros y pedazos de roca, se encontrará el oro junto con otras substancias pesadas debajo del núcleo de estos depósitos, y estará cerca de o sobre la roca basa, o mezclada con arcilla; así es que hay que prestar atención preferente a

la materia terrosa que descansa sobre la roca.

Si la arcilla es probable que contenga el precioso metal, debe lavarse con mucho cuidado. Al explorar un arroyo en busca de minerales, si el agua impide las operaciones de excavación, debe desviarse el curso del arroyo por medio de zanjas, trazadas de tal modo que el agua pase por ellas, pudiendo de esta manera descubrirse el lecho, y retirando los guijarros mayores para examinar mejor la grava fina.

Es conveniente recordar que cuando se presenta el oro en terrenos de aluvión, existen probabilidades de que se encuentren en las elevaciones cercanas criaderos auríferos (aunque no resulten lucrativos, por más que sean un manantial más permanente de riquezas que las gravas), y, por tanto, deben buscarse en las cercanías esos criaderos.

Al buscar otros yacimientos que no sean detriticos, no es prudente que el explorador se moleste en examinar las formaciones geológicas más recientes ni las rocas volcánicas más modernas; porque aunque es cierto que se presentan ciertos criaderos en éstas, y en Australia y California se han explotado ricos depósitos auríferos debajo de períodos geológicos cubiertos por aquellas, conviene tener presente que, con excepción de algunos depósitos de

hierro, cobre, zinc, plomo, etc., y considerando sólo excavaciones superficiales, los minerales útiles se encuentran por lo general en rocas más antiguas que el período carbonífero, aunque muchas pertenecen a períodos más recientes. También debe tenerse presente que siempre conviene registrar una comarca donde abunden el granito, la diorita o rocas metamórficas (esquistos, cuarcita, etc.)

Sin que entremos a discutir acerca de la formación y origen de los yacimientos de los minerales útiles, sobre los que tanto se ha discutido y teorizado, basta decir que ciertas leyes aplicables a los filones de una comarca lo son igualmente, más o menos, a las de otras.

Por ejemplo: en toda comarca los filones metalíferos siguen generalmente la misma dirección; es decir, que sus planos siguen el mismo rumbo, y que son, por tanto, paralelos, no obstante que los dos filones más próximos se encuentren muy distantes entre sí. En algunos distritos mineros se presenta una segunda serie en dirección perpendicular a los primeros y principales; estos filones son, o de diferente clase de mineral, o, si son de la misma, más pobres. Conviene también recordar que donde se encuentra un verda-

(Continuará)

De nuestros casos

¿Un suero para la apendicitis?

Ha sido anunciado recientemente en la prensa, que un notable facultativo ha descubierto un suero para la apendicitis. No será necesaria intervención quirúrgica; sencillamente se inyectará un suero antigangrenoso, y queda asegurado el trabajo. ¡Está usted curado! No es necesario limpiar los fétidos y endurecidos contenidos empaquetados en el intestino, en la región del apéndice cuando el uso de este suero sea universal.

Cuando oigo de alguna operación de apendicitis mi sangre hierve de indignación. Puede que este tratamiento por el suero sea un adelanto; pero ¿por qué algunas autoridades médicas ignoran la causa? Me encontré un facultativo, hace muchos años, que ha curado cerca de cien casos de apendicitis, sin un sólo caso desgraciado que estropease sus memorias, y en muchos de esos casos el paciente pudo asumir sus labores ordinarios de dos a cinco días después.

Su método de curación era asombrosamente simple: él antes que todo limpiaba los colonos en toda la longitud, de los contenidos acumulados. Entonces insertaba un tubo rectal a suficiente distancia en el colon, para acercarse la más posible al apéndice, y por este tubo inyectaba tanto como una cucharadita de aceite, así, en el asiento de la dificultad, suministraba un lubricante, que traía en casi todos los casos resultados pronto.

¿Por qué es necesario un suero, cuando un método tan sencillo puede usarse? Y también podría preguntarse: ¿por qué es necesaria la operación? Miles de personas han pasado al «más allá» por causa del procedimiento de la apendicitis. Cuando se sufre de una enfermedad de esa naturaleza, el dolor a menudo se vuelve lacerante; usted se retuerce obedeciendo a las exigencias del instinto; la naturaleza está tratando de expulsar la obstrucción, cualquiera que sea, llámase al médico se exige alivio, y a menudo se da en forma de morfina, que frecuentemente paraliza el canal alimenticio, y es la mortal influencia de esa perniciosa droga la que a menudo hace necesaria la operación. El contenido de los intestinos queda durmiente entre sus pliegues: algunos facultativos son tan criminalmente negligentes en casos de esta naturaleza que ni aun limpian el intestino inferior con un enema. Este es el tratamiento abominable que tras el desarrollo gangrenoso, en que admito que en algunos casos se necesite de operación, aunque cuando el paciente ha llegado a este estado, está tan debilitado, que una operación es siempre peligrosa.

Para estar seguros, cuando estéis retorciéndoos de dolor, sería difícil o imposible adoptar los remedios previamente descritos. Pero bajo semejantes circunstancias, el agua caliente es un remedio insuperable; tómesela toda el agua caliente que se pueda contener, tómesela tan caliente, como pueda resistirse; si tomara usted tanta que tuviera que arrojarla, mejor; déjela subir y tome más, y si en conexión con este medio se usan fomentos abdominales que puedan soportarse sin que quemar la piel, puede obtenerse un alivio casi inmediato. Esto es mejor y más seguro que los de hielo; el calor acelera la actividad funcional; el frío tiene la influencia opuesta. Cuando se detiene el dolor asociado con apendicitis, con fomentos fríos, el resultado se obtiene aminorando la sensibilidad de los nervios; un nervio que por ninguna razón se narcotiza no puede con propiedad ejercer sus funciones; el frío reduce una fiebre, pero el calor tiene la misma influencia, acelerando la actividad funcional.

Yo no estoy aconsejando estos remedios como aplicables en todos los casos de apendicitis; cada caso requiere diferente tratamiento en detalle; estoy simplemente presentando principios liberales. Pero ¿por qué sueros, operaciones, o cosas semejantes para remediar síntomas que pueden ser curados extirpando la causa? Si su cara está sucia, la lava usted con jabón y agua; si la parte inferior del canal de alimentación está sucio, lávelo con un enema. ¿Hay algo más sencillo?

BERNARD MACFADEN.

Nueva York, julio 10 de 1921.

Dr. PEÑA MURRIETA

Médico y Cirujano de las Facultades de Costa Rica y del Perú.—Especialidad: afecciones de la piel y venéreas.—Consultorio: Avenida 2ª, 50 varas al Oeste del Hotel Francés.—Consultas: de 9 a 11 a. m. y de 2 a 5 de la tarde.

Para las damas

Los poetas y las menos de las mujeres.

Petrarca cantó no sólo la mano sino el guante de Laura, un guante de franja finísima como se usaban entonces. Sully Prudhomme cantaba la suavidad pura de las caricias de una mano sobre la frente. Enrique Carlos Read, hablaba de su amor por las manos blancas, dedos finos y uñas rosa. Gabriel d'Annunzio dedica a las manos una de sus líricas más bellas, sino más originales en el «Poema Paradisiaco», y su descripción de las manos de las Vírgenes de las Rocas es una página inmortal.

Escuela de parlamentarias

Una escocesa de talento práctico, Miss Mary Mac Corthy, profesora de dicción y declamación en Londres, acaba de fundar en la capital británica un curso especial para las señoras y señoritas que quieren dedicarse a la política y desean ingresar más adelante en la Cámara de los Comunes.

Miss Mac Corthy enseña a sus alumnas a presentarse en público, a gesticular con sobriedad y gracia, las diversas maneras de interpelar, de contestar a interruptores, de improvisar y leer un discurso. En una palabra, todo cuanto es necesario para ser una oradora perfecta.

La mujer y la agricultura

En Swanley, a veinticinco kilómetros del sudeste de Londres, existe un importante Colegio de Horticultura para las jóvenes que desean ser jardineras o arquitectas paisajistas.

Un examen riguroso, permite a las discípulas que obtienen el título, colocarse en propiedades particulares, en escuelas e instituciones públicas, como directoras de obras o como profesoras.

Son ya bastante numerosas las mujeres que se han acogido a este nuevo recurso de la existencia, sin contar las jóvenes hijas de propietarios rurales que allí han cursado y cursan tan útiles enseñanzas para la prosperidad de su hacienda.

Deporte náutico

En París, existe una asociación llamada Club Feminin «Les Mouettes». (Las Gaviotas), constituida para fomentar en la mujer el deporte de la natación.

A esta institución están inscriptas por centenares los miembros pertenecientes a todas las clases sociales.

AVISO

En el lugar más pintoresco de la ciudad se vende un lote de terreno que mide poco más o menos 1,800 varas cuadradas. Para informes, diríjase al Apartado 301. San José.

Cuentos para niños

«La Edad de Oro»

La edición costarricense de *La Edad de Oro* en Cuba ha causado gran júbilo; si nos descuidamos aquí, serán los niños cubanos los que se aprovechen del esfuerzo del señor García Monge al reeditar el clásico libro.

La Exposición de París, Cuentos de Laboulaye y Andersen, lindos versos de Martí, curiosas historias de elefantes, la historia de la cucaracha y el tenedor, informes de los Anamitas, una admirable semblanza del Padre las Casas y otras interesantes páginas forman la segunda parte de *La Edad de Oro*. Pídalo a Alberto Calderón, apartado 533, San José. Valor ₡ 2.00. Pídame también *En el Encantamiento*, de Arturo Torres Riosco. Valor ₡ 1.25. *La Propia*, de Magón ₡ 2.50.

Atención

Al lado Este del Banco de Costa Rica frente al almacén Sasso Hnos. está el angelito con su cornetita recordándole que a precios de ocasión puede usted conseguir joyas preciosas magníficas imitaciones de brillantes en verdadero baratillo y si usted tiene joyas quebradas, y aunque sean antiguas, puede cambiarlas, por las de uso, hoy de la moda con equidad razonable.

FELIPE PAGUAGA

Bonos de Conversión

Se venden cuatro de cien colones. Informes en estas oficinas.

Violeta de Oro

Al competente y humilde Profesor naranjeño don Delfín Vargas, en prueba de cariño y sincera gratitud.

Hay en el pueblo de Naranjo un tesoro de riqueza enorme, que esconde su valor y brillantez bajo el mazo de la modestia, pero cuyos beneficios brotan de ese lecho de humildad para repartirse abundantes en la pobreza de saber de la juventud. Es un árbol invisible que arroja sin cesar sus sabrosos y maduros frutos de la ciencia, conque apacigua el hambre de conocimientos que padece la niñez. Es una fuente fresca y cristalina de líquido plateado que corre oculto entre las plantas del paraíso de la vida—que son los seres infantiles—refrescando su mente ardorosa, apagando su sed de saber y lavando sus manchas de ignorancia, dándole en cambio su blancura inmaculada.... la belleza sublime de la Ciencia y de la Luz.

Es la bella y fragante flor de la violeta,—símbolo de la modestia y la humildad—que oculta sus diminutos pétalos bajo las hojas de su mata por temor de ser mirada, pero que esparce desde allí su inefable aroma, perfumando el ambiente y las flores del edén.

Es,—y ante su nombre y su recuerdo respetuoso me descubro—el culto, competente y modesto profesor don Delfín Vargas, hombre cuyos vastos conocimientos son simiente que germina en los campos fértiles de la juventud; cuyo mérito principal es su modestia, que unida a sus prendas de moralidad, cultura y pedagogía, hacen de él—sencillo como Jesús,—un verdadero educacionista.

Su carrera desde joven es la que actualmente ejerce: alumbrar con la antorcha de Minerva la vereda por donde ha de guiar sus pasos la infancia. Ese es su culto. Veinte lustros hace que ejerce el apostolado de la ciencia; ya el rocío ha bañado sus cabellos y aún se encuentra en el apogeo de su energía.

Su cuerpo ha envejecido, pero su alma es aún de niño; tan infantil como el almita de los chiquitines que en su aula apenas empiezan a modular las vocales.

Cuando habla son sus palabras como una cascada de perlas que van cayendo una a una en el recipiente del corazón del niño...; son como flores que llenan el cestillo de su fresca inteligencia; es decir, que ellas quedan indelebiles en su mente, y llegan al corazón, con su sencillez y modestia es, pues, don Delfín Vargas, uno de los maestros de más valía que forman el Profesorado del país. Con su facilidad de expresión, con la dulzura de sus palabras y la pureza y humildad de sus sentimientos, merece en verdad el título con que me he permitido encabezar estas humildes líneas—que dedico a él con toda la ingenuidad de mi alma joven, en prueba de mi sincero afecto y mi profundo reconocimiento—este maestro bueno y sencillo es una *Violeta de oro* oculta en el vergel de *Vesper y Minerva*.

GUILLERMO MATA A.

San José, Set. de 1921.

«LA TIENDITA»

50 varas al Sur del Hotel Washington

Ropa fina Francesa para Señoras y Niños. Piel, Sobretodos, Paraguas, Sábanas, Cortinas, Medias de seda y de hilo de Escocia, etc, etc.

ROSA C. V. de OROZCO.

Una magna obra del cine contemporáneo

Nuestro público va a presenciar el domingo entrante en la pantalla del Trébol un grandioso suceso de arte, el estreno de la película inmensamente bella que lleva por título «Reputación» y que mundialmente ha sido aclamada como la más intensa producción del cine moderno.

La interpretación a cargo de la eminente actriz Priscilla Dean es un dechado de perfecciones y su labor artística ha llamado poderosamente la atención de los públicos más exigentes.

«Reputación» está llamada a obtener un brillante triunfo artístico y nuestro público sabiendo que está en vísperas de presenciar un suceso grandioso en la extensión de la palabra se prepara lleno de entusiasmo para asistir el próximo domingo al Teatro Trébol.

SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, ₡ 0-50 por inserción, mínimo 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

Muebles en venta Se vende el menaje completo de la Casa que ocupa la Legación de Chile, 200 varas al Norte del Correo. Pueden verse diariamente de las 2 p. m. en adelante.—Se arrienda la Casa

El Royal Participo a mi antigua clientela, que en mi nuevo establecimiento de Pulpería y Cantina, tendré mucho gusto de atender sus estimables ordenes, y ofrecerles artículos frescos y baratos, lo mismo que la suscripción de LA TARDE y la MAÑANA. ALEJANDRO SANCHO Y. Grecia, C. R.

Se vende un mobiliario compuesto de estante, un mostrador y un billar.—Para informes La Cabaña.

Recibimos Máquinas pelar, navajas afeitadoras y cuchillas inglesas y alemanas. Yeso fresco, barniz Copal, aceites, aguarráz, papel tapiz, cerveza «Leona», limas Nicolson, surtido palas cafetal, machetes suelo, tubos cañería, baldes y tinas galvanizadas. ALVAREZ & CLEVES. Apartado 635. Teléfono 846.

Alquilo Una pieza contigua al Este de «La Espiga de Oro». Entenderse con José J., o Elías Quirós.

Hermosa propiedad EN VENTA.—Casa de dos pisos, con 22 departamentos y en el lugar más céntrico de la capital. Está situada 50 varas al Sur del Palacio de Justicia; tiene servicio de cloacas y es propia para Hotel, Club u Oficinas. Más informes los dará Luis García.

Los Pasillos RAYO DE LUNA y SUENO ETERNO, del compositor colombiano Arturo A. Giraldo, y con letra de Julio Flores, pueden comprarse donde Páez & C^o Pronto se publicarán esas letras.

Se necesita una buena cocinera, ojalá de edad madura y buenas referencias. Aquí se informará

Whooping Cough

Cured with FERNATOZE

In this preparation the good results are evident the first night of its administration

Sole distributors

Grillo Hermanos

LA PANACEA MILAGROSA

Específicos de productos vegetales

(Secreto de un indio de Guatemala comprado en \$ 500 oro americano)

Tenemos la preparación que cura radicalmente

El ASMA y las AFECCIONES de los RINONES

El grande y único secreto para la cura positiva en diez días de

LA GONORREA

Unico Agente: MARIANO ZUNIGA CASTRO. Frente a Los Leones. Paso de la Yaca

¡Llegó! a LA VIOLETA ¡Llegó!

ORGANDIES y un gran surtido de MEDIAS DE SEDA

A precios sumamente bajos

50 varas al Norte de la Botica Oriental, San José

Al público en general

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el calzado a precios sumamente baratos.

Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario.

Acudan a la tienda de Sabatino y se convencerán.

En tanto que el servicio de Correos de Limón dure siendo la cosa inútil y aun perjudicial que es y ha sido desde tiempo, las suscripciones por medio de esa oficina sólo se sirven a riesgo de cada suscriptor.

La entrega absolutamente regular de los periódicos se hace personal y directamente a los suscriptores en la

LIMON PUBLISHING & COMMISSION Co.

Buen negocio

Se compran doscientas varas de tubo de cañería de una pulgada, de segunda mano. En esta oficina darán informes.

Imprenta y Librería Aislada